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ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ:
РАБОЧИЕ НА ПРОИЗВОДСТВО

Монтажники с опытом и без

95-10-10, Силикатная, 52

Засветись! 
Специалисты ГИБДД просят 
взрослых напоминать 
детям ряд простых 
правил по ношению 
светоотражающих элементов
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Когда 
смартфоны 
приводят  
к врачу
Профессиональный 
праздник отметили 
логопеды
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«Приятно, 
когда помогаешь»
Участок порядка 
или порядок участка

  стр. 10

Встреча прошла в городском парке  
им. В.Я. Степанова и началась на новой 
спортивной площадке, созданной по моти-
вам «Русского ниндзя». На ней есть гимна-
стические кольца и брусья для отжиманий, 
канаты, рукоход, станция для подвешива-
ния TRX-петель и даже скалодром. 

Идейным вдохновителем создания 
комплекса стал спортсмен и тренер одно-
го из фитнес-клубов Юрий Лоськов. Ком-
плекс получился достаточно большим –  
14 метров в длину, на нём могут одновре-
менно заниматься до 18 человек.

«Семь лет работаем над расши-
рением сети открытых и доступных 
каждому спортивных площадок. Сейчас 
в городе их уже более сотни. Начинали 
с площадок для игровых видов спорта, 
потом перешли к воркауту и силовым 

тренажерам. Сейчас мы работаем уже 
по специальным запросам, которые есть 
у различных спортивных сообществ, в 
данном случае это воркаут-сообщество 
и федерация бега с препятствиями», – 
рассказал мэр.

Это и другие направления развития 
областного центра Владимир Шарыпов 
обсудил с жителями города: «Уже семь 
лет моей работы отметили по традиции 
неформальной встречей с горожана-
ми. Говорили о будущем, настоящем и 
немного о прошлом. Главным для меня 
было сверить приоритеты работы и 
обсудить самые актуальные вопросы 
развития города».

СЕМЬ ЛЕТ
Глава города по традиции встретился  

с общественностью неформально

Об актуальных темах жизни города, о которых 
и шел разговор на встрече, мы рассказываем  

в этом выпуске на 4, 5, 6, 7 страницах.
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Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Промышленность 
вновь выбирает 
Иваново 

Дорогие читатели! Новую жизнь 
обрела промышленная зона бывшего 
мебельного комбината. Компания «Спан-
лайн» ввела здесь еще два новых произ-
водственных корпуса.

Предприятие с полным производ-
ственным циклом: выпуск спанбонда и 
изделий из него. Начинали в 2021-м с 
двух цехов, сейчас состав и мощность 
производственного оборудования позво-
ляют производить 18 млн кв. м спанбон-
да ежемесячно.

Готовая продукция используется в 
мебельном производстве, сельском хозяй-
стве, медицине и дорожном строительстве.

Кроме того, предприятие выпуска-
ет и другие изделия: фурнитуру для 
упаковки (ручки, крючки, усилители), а 
также мыльницы, лотки, органайзеры и 
так далее.

В этом году ввели в эксплуатацию 
два новых здания, в том числе цех по 
производству готовой продукции из 
спанбонда (одноразовые простыни, 
укрывной материал, гофрированный 
спанбонд).

Продукция реализуется на вну-
треннем рынке и в странах СНГ, а также 
рознично через маркетплейсы. Успешно 
замещают импортные товары для орга-
низации и хранения в доме и стараются 
улавливать последние тренды: к примеру, 
спросом пользуются наборы для плете-
ния ковриков из лент спанбонда – гово-
рят, пока аналогов в стране нет.

Это предприятие – хороший при-
мер развития в современных условиях 
исторически сложившихся промышлен-
ных территорий нашего города. И этот 
пример не единственный.

Если говорить в целом, то в 2020 го-
ду статистика фиксирует резкий скачок 
прироста инвестиций – сразу на 140%. 
Стараемся удерживать этот показатель на 
том же уровне: по оценкам специалистов, 
на конец года объем инвестиций прибли-
зится к 15,5 млрд рублей. Естественное 
следствие такой динамики – новые ра-
бочие места и борьба за кадры, а значит, 
более высокие зарплаты и комфортные 
условия труда.

Требуются рабочие и здесь, на «Спан-
лайне». Специалист по кадрам Елена 
Евгеньевна, тел. +7 901 030 02 99. Сайт 
компании – spangroup.ru.

  Ивановский акцент

«МегаФон» обнулит стоимость трафика  
в десяти крупнейших интернет-магазинах
На Всемирный день шопинга и Черную пятницу, когда онлайн‑площадки 
устраивают самые масштабные распродажи, «МегаФон» предоставит 
абонентам бесплатный мобильный интернет для покупок. Оператор 
обнулит стоимость трафика на десять популярных торговых платформ: 
OZON, Wildberries, Lamoda, Яндекс.Маркет, СберМаркет, Авито, Юла, 
Taobao, AliExpress, KazanExpress.

Ноябрь в России – это разгар сезона шопинга. В этом месяце 
устраивают главные распродажи года: 11-го числа в ознаменование 
Всемирного дня шопинга и в последний уикенд ноября – на Чёрную 
пятницу. В распродажах участвуют тысячи офлайн- и онлайн-магазинов 
по всей стране. В это время мобильный трафик на сетях оператора 
возрастает на 62% в сравнении со средним уровнем с января по октябрь. 
А в день распродаж 11.11 абоненты «МегаФона» расходуют почти в два 
раза больше трафика, чем в среднем в ноябре.

В период ноябрьских распродаж и предновогодней гонки за подарками 
«МегаФон» откроет безлимитный доступ к онлайн-площадкам на четыре 
дня – 11 ноября и затем с 24 по 26 ноября. Абоненты смогут совершать 
покупки на любимых сайтах, не думая о потраченных гигабайтах интернета. 
Обнуление стоимости трафика произойдет автоматически у всех клиентов с 
положительным балансом счета.

В собственном интернет-магазине «МегаФона» распродажи стартовали  
7 ноября и продлятся до 3 декабря. Скидки до 50% действуют на  
980 товаров: смартфоны, ноутбуки, умные часы, фитнес-браслеты, колонки, 
гарнитуры и т.д. В прошлом году более 50% всех покупок в интернет-
магазине составили смартфоны (самые популярные модели – iPhone 13 на 
256 GB, Realme 9i на 128 GB, iPhone 14 Pro Max на 1TB), 18% – аксессуары и 
7% – беспроводные наушники.

Завершен ремонт Банного моста
Восстановление деревянного настила выполнено раньше срока, 

установленного муниципальным контрактом.
В ходе работ подрядчик использовал 1,65 кубометра бруса и более  

11 кубометров доски толщиной 50 мм. Как рассказал прораб подрядной 
организации, вся древесина прошла обработку огнебиозащитой. Гарантия 
на настил согласно муниципальному контракту составляет три года. 
Стоимость работ – 340 тысяч рублей.

«Замечаний к работе подрядчика нет. Ему осталось лишь вывезти мусор 
в установленный срок», – сообщил замглавы города Алексей Михайлов. 
Он добавил, что подготовка к ремонту и разработка проектно-сметной 
документации начались в начале осени. Самое продолжительное время 
заняли конкурсные процедуры по определению подрядчика.

Добавим, что 23 ноября начнется восстановление тротуара на 
набережной в районе Соковского моста. Стоимость работ составит  
48 миллионов рублей.

«Подрядчик сможет приступить к работам уже в этом сезоне. В текущем 
году запланирован подъем габионов, устройство свайного поля с длиной 
каждой сваи в 7 метров и начало заливки бетоном подпорной стенки», – 
пояснил Алексей Михайлов.

Основные работы развернутся в 2024 году, так как не все их виды 
возможно производить зимой. В новом строительном сезоне подрядчик 
завершит устройство подпорной стенки и установку габионов, а также 
восстановление тротуаров.

Напомним, что набережная строилась здесь в 2009–2010 годах. 1 августа 
этого года произошло частичное сползание габионов с ограждением и опорами 
наружного освещения в районе дома 53 по Шереметевскому проспекту. По 
заказу администрации города проведены проектно-изыскательские работы и 
подготовлен проект восстановления участка набережной.

Изменения  
в генеральном  
плане города

На очередном заседании городской 
думы депутаты приняли изменения 
в генеральный план и правила 
землепользования и застройки. 
Документ предусматривает как 
выделение зон для развития жилищного 
строительства, так и определяет 
отдельные рекреационные зоны.

К последним относится и территория, 
расположенная между домами 42 и 
52 по ул. Кавалерийской и домами 
1 и 1а по проспекту Текстильщиков. 
С местными жителями накануне 
встретились депутат Екатерина 
Копылова и главный архитектор города 
Наталья Петрова.

Работа по упорядочению дворовых 
территорий в областном центре началась 
с 2017 года по поручению главы города 
Владимира Шарыпова. Перевод 
муниципальных земель, расположенных 
между участками многоквартирных 
домов, в рекреационную зону нацелен 
на исключение размещения объектов 
капитального строительства. «Именно 
этот вопрос беспокоит местных жителей, –  
рассказала Екатерина Копылова. – 
Поэтому всё, что касается использования 
земельных участков, затрагивающих 
придомовые территории, необходимо 
обсуждать с людьми».

По словам горожан, несколько лет 
назад участок среди четырех домов 
на улице Кавалерийской и проспекта 
Текстильщиков уже пытались отдать 
под строительство торгово-офисного 
объекта. Тогда жителей поддержал 
глава Владимир Шарыпов, и во дворе 
вместо магазина стали появляться 
игровые и спортивные элементы.

«С присвоением этой территории 
категории, которая разрешает 
размещать здесь только объекты 
благоустройства, жители могут не 
беспокоиться, что в их дворе может 
начаться какое-то строительство, – 
сообщила главный архитектор города 
Наталья Петрова. – Более того, появится 
больше возможностей развивать 
дворовое пространство, в том числе 
через программу по поддержке местных 
инициатив».

Всероссийский день 
правовой помощи 
детям

20 ноября Минюст России проводит 
Всероссийский день правовой помощи 
детям. В Иванове консультацию можно 
получить в Центре культуры и отдыха 
(пр. Ленина, 114) с 12:00 до 17:00. 

Разъяснения по вопросам, 
касающимся защиты прав и интересов 
детей, дадут адвокаты и нотариусы, 

сотрудники органов социальной 
защиты населения, представители 

прокуратуры, следственного комитета, 
службы судебных приставов и 
подразделений УМВД по делам 
несовершеннолетних.

Более подробную информацию можно 
получить по телефону: 26-79-68 (доб. 
211, 298), на сайте to37.minjust.gov.ru.
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текст: Ольга Хрисанова

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Поддержка социальной 
сферы и сохранение 

памяти о защитниках 
Отечества

15 ноября состоялось пленарное засе-
дание Ивановской городской думы, одним 
из главных вопросов которого стало вне-
сение изменений в бюджет города Ивано-
во на 2023 год.

Доходы бюджета города в 2023 году в 
целом увеличиваются на 26,4 млн рублей и 
составят более 11,2 млрд.

Большая часть средств предполагает-
ся на развитие социальных направлений и 
благоустройство города. Дополнительное 
финансирование получат «Молодежный 
центр» города Иваново, парки культуры и 
отдыха, а также Центр физкультурно-спор-
тивной работы по месту жительства «Вос-
ток», который будет заниматься заливкой 
катков этой зимой.

Будет оказана поддержка предприятия 
городского наземного транспорта в це-
лях возмещения недополученных доходов 
предприятия в связи с оказанием услуг по 
перевозке ивановцев, имеющих право на 
льготу, а также с целью сохранения суще-
ствующего тарифа.

В 2023 году увеличиваются средства на 
муниципальную программу «Благоустрой-
ство территорий города Иваново». Продол-
жено финансирование текущего ремонта до-
рог и выделено порядка 17 млн рублей на 
обеспечение необходимой техникой город-
ского дорожного хозяйства. Дополнительно 
выделены средства на развитие муниципаль-
ной системы видеонаблюдения.

Будет продлена отсрочка арендных пла-
тежей за земельные участки, находящиеся в 
муниципальной собственности Иванова, на 
90 календарных дней со дня окончания пе-
риода прохождения нашими бойцами воен-
ной службы или оказания добровольного со-
действия в выполнении задач, возложенных 
на Вооруженные силы РФ.

В областном центре появятся еще четы-
ре мемориальные доски в честь военнослу-
жащих, отдавших жизни за мир и спокой-
ствие на нашей земле.

В память о Павле Румянцеве, воспитан-
нике детского дома «Ровесник», будет уста-
новлена мемориальная доска на здании 
образовательного учреждения, где воспи-
тывался Павел Николаевич. 

Еще три мемориальные доски в память о 
Героях Российской Федерации Иване Позде-
еве, Александре Макарове и Викторе Омель-
кове будут установлены и открыты в День Ге-
роев Отечества – 9 декабря в Московский 
микрорайоне на улицах, носящих их имена. 

Воинская доблесть наших ребят – по-
казательный пример мужества, стойкости и 
героизма для всех ивановцев. А наш долг со-
хранить эту память.
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«ТМПрофиль»
ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ
быстро, качественно, с гарантией

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА
«Монтеррей»

оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический

ЗАЯВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ, ОПЛАТА ПРИ ДОСТАВКЕ
8-952-465-97-23, 8-929-042-79-04, 

тел./факс 8 (83174) 2-86-05
E-mail: ooo-tm1@mail.ru, наш сайт: profil-tm.ru

ДОСТАВКА
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Из недавних примеров, приведенных 
пресс-службой ГИБДД города Иваново: 
«Первого ноября на улице Огнеборцев 
39-летняя женщина, управляя автомо-
билем «Форд-Эскейп», совершила наезд 
на 16-летнего пешехода, переходившего 
проезжую часть по нерегулируемому 
переходу. В результате ДТП пешеход с 
травмами головы доставлен в медицин-
ское учреждение. Водитель была трезвой, 
а пешеход – без световозвращающих 
элементов». (Специалисты называют их 
именно так, а не светоотражателями.) 

А между тем обеспечить безопас-
ность парню могла одежда, с этими 
самыми световозвращателями, которые 
способны сделать видимым на рассто-
янии до 120 метров. Без них пешеход 
станет заметен водителю лишь на рас-
стоянии 30 метров.

«Самое главное в ношении световоз-
вращателей, чтобы они были видны, –   
объясняет начальник отделения пропа-
ганды безопасности дорожного движения 
Центра надзора и пропаганды ГИБДД по 
Ивановской области Наталья Пешкова. –  
Поэтому если вы носите светоотражаю-
щий значок спереди, то, повернувшись к 
автомобилю спиной, становитесь неви-
димыми. Родители согласны с тем, что 
светоотражатели действительно нужны.

 В ноябре 2023 года в городе Иваново 
проведен мониторинг ношения световоз-
вращающих элементов в одежде несовер-
шеннолетними, обучающимися в иванов-
ских школах. Мониторинг показал, что 
из 44 327 обучающихся имеют световоз-

вращатели 36 018 человек, а ежедневно 
носят их 34 483. В основном это учащие-
ся 1–4-х классов (18 120 человек). Среди 
учащиеся среднего звена (5–8-е классы) 
ежедневно носят 13 496 человек, а среди 
старшеклассников – 2867 человек».

Надо отметить, что одежда для ма-
леньких детей сейчас шьется со свето-
отражающими элементами. Однако вши-
вают их в основном на зимнюю одежду, 
редко на осеннюю и никогда на летнюю. 
Кроме того, производитель экономит на 

«необязательных элементах». Чаще всего 
присутствует только световозвраща-
ющий кант. Но издалека он кажется не 
толще волоса, хотя светится и неплохо. 
Заметить такой элемент на расстоянии 
100–150 метров уже практически невоз-
можно. 

Каким же в действительности должен 
быть светоотражатель? Наталья Пешкова 
уверена: «Прежде всего большим по пло-
щади, водитель должен уверенно заме-
чать его на расстоянии 200–300 метров, а 
не 50–70. А еще универсальным. 

То есть пешеход должен иметь воз-
можность использовать его круглый год, 
а не только зимой. Световозвращатель 
должен быть практичным: обратите вни-
мание, что в магазинах появились куртки, 
полностью выполненные из световозвра-
щающей ткани. Также можно приобрести 
мешки для сменной обуви, полностью 
выполненные из этой ткани. 

Исследования показали, что наи-
более эффективны светоотражатели, 
нашитые по кругу на штанинах брюк и 
рукавах куртки. Если «портить» оде-
жду жалко, можно наклеить ленты на 
каждую штанину и рукава куртки по 
бокам. Наиболее «яркими» будут свето-
отражатели белого (серого) или жел-
то-лимонного цвета. 

Причем выбирать их тоже нужно 
уметь. Сейчас сложно найти телефон 
без фотоаппарата. Придя в магазин, 
сфотографируйте светоотражатель и на 
снимке сразу будет видно, насколько он 
эффективен» 

Засветись! 
Осенью сумерки наступают раньше, 
водителям трудно, а порой невозможно 
разглядеть пешеходов на темной дороге. 
Они в зоне риска, и даже уличные фонари  
и автомобильные фары спасают не всегда. 
По статистике, именно осенью 
увеличивается количество ДТП с участием 
пешеходов. Причина проста: когда они 
одеваются в темную одежду, то становятся 
невидимым для водителей. Особенно 
уязвимы на дороге дети

Специалисты ГИБДД просят 
взрослых напоминать детям ряд 
простых правил по ношению 
светоотражающих элементов:

 выходя из дома, проверить, надет 
ли на одежду светоотражатель. 
Можно использовать брелок, 
значок, браслет и любой другой 
световозвращающий элемент;

 переходить дорогу только по 
пешеходному переходу; 

 подойдя к дороге, убедитесь, что 
водители автомобилей пропускают –  
так нужно делать, проходя каждую 
полосу движения;

 не бежать, а идти по пешеходному 
переходу спокойным шагом – 
водитель может не успеть 
остановиться;

 снимать капюшон и убирать в 
карман телефон – ничто не должно 
отвлекать от наблюдения за 
дорожной обстановкой.
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Современному городу – масштабные проекты
За последние несколько лет построены и уже кажутся привыч-

ными Западный обход города, проспект 70-летия Победы, дорожная 
сеть в Видном микрорайоне, новая дорога по улице Наумова. 

За последние несколько лет на дорожные работы, по словам 
главы города, выделялись рекордные средства из федерального, ре-
гионального и городского бюджетов. Только в этом году отремонти-
ровано почти сто улиц, плюс ведется строительство новых – дубле-
ра улицы Куконковых до улицы Павла Большевикова, дороги вдоль 
новой набережной параллельно Рыбинской, эстакады на выезде в 
сторону Кинешмы. И уже в рамках ремонтов выделяются средства 
на отсутствовавшие тротуары, создается этапами сеть велодорожек, 
упорядочивается движение.

Один из знаковых проектов этого года – строительство дорожной 
сети у Дворца водных видов спорта и нового жилого микрорайона 
«Звездный».

 Дорога планируется двухполосной и с тротуарами. Предусмотрено 
освещение, остановки общественного транспорта. 

На первом этапе будет отремонтирован участок 1-й улицы Ушако-
ва от Рыбинской вниз и проложен новый участок за Дворцом водных 
видов спорта, а также выведена дорога по Складскому переулку вновь 
на Рыбинскую улицу. Вторым этапом будет проложено почти 1,5 км 
дороги внутри нового жилого микрорайона, соединенная с выездами 
на Рыбинскую улицу. Контракт на реализацию второго этапа заключен 
в конце сентября, основные работы запланированы на 2024 год, расска-
зал глава города Владимир Шарыпов.

Дорожная программа текущего года включает в себя много объектов, 
конечно, крупнейшие из них – городские проспекты Ленина и Шереме-
тевский. Общая протяженность этих двух проспектов составляет 5,5 км. 
Работы разбиты на два больших этапа: в строительном сезоне текущего 
года будет выполнен ремонт проезжей части проспектов, а всё благо-
устройство прилегающих территорий запланировано на 2024 год.

В этом году также завершается второй этап реконструкции ул. 
Лежневской от кольца у автовокзала до пр. Текстильщиков. В рамках 
этого проекта обновлен, а фактически заново создан сквер у москов-
ских домов. 

Успеем до зимы
Строительный и ремонтный сезон ограничен во времени, и сей-

час рабочие стараются выполнить максимальных объем работ до 
наступления полноценной снежной зимы. Напомним, улицы Сар-
ментовой, Спартака и 8-й Завокзальный переулок являются основным 

транспортным коридором, связывающим центр города с Сортировкой, 
Лесным, а также Пустошь-Бором. Поэтому ремонт магистралей выпол-
няется комплексно на всех участках.

На улице Сарментовой уже обновили асфальт на проезжей ча-
сти и установили новые бортовые камни, сделали тротуары и обе-
спечили отвод воды с мест подтоплений. Подрядчику осталось лишь 
нанести разметку, установить знаки и Г-образные опоры, посеять 
траву на газонах. 

На всех этапах ремонтные работы шли под контролем представите-
лей общественности. Учитывались как пожелания пешеходов, так и ав-
томобилистов, в том числе водителей общественного и большегрузного 
транспорта. Например, именно по инициативе жителей было принято 
решение отказаться от островка безопасности в районе поворота улицы. 
В зимнее время он мог бы помешать въезду фур или троллейбусов в 
горку. Кроме того, по просьбе жителей выполнено уширение проезжей 
части при повороте на улицу Сосновую, а в районе автозаправки вместо 
островка безопасности будет сделан пешеходный переход, совмещен-
ный с искусственной дорожной неровностью.

Главное – качество
Важно, чтобы работы были не просто выполнены, а выполнены 

качественно. 
Так, на 1-й Лагерной выявили нарушение технологии при уклад-

ке верхнего слоя асфальта на одном из участков. Сейчас подрядчик 
полностью меняет некачественное покрытие за свой счет. Пока по-
года позволяет, подрядчики работают на объектах. Часть улиц – пе-
реходящие, комплексный ремонт и благоустройство прилегающих 
территорий будем завершать уже в следующем году. Это относится 
к 1-й Лагерной, улице Спартака и т.д. Приниматься работы будут, как 
и всегда, с общественностью.

Добавим, что ремонт 1-й Лагерной проходит в рамках реали-
зации национального проекта «Безопасные качественные дороги». 
На объекте производится ремонт дорожного покрытия и тротуаров, 
устройство искусственных неровностей, автопарковок, водоотводя-
щих лотков, а также установка павильонов общественного транспор-
та, дорожных знаков, нанесение разметки. Срок выполнения работ – 
до 1 июля 2024 года.

В настоящее время в Иванове на сэкономленные средства приво-
дят в порядок еще три участка дорог. Подрядчики завершили восста-
новление поврежденного покрытия на двух участках улицы Лежнев-
ской от улицы Смирнова до улицы Постышева и от улицы Постышева 
до улицы Типографской. 

На предельных скоростях
За семь последних лет в городе отремонтировано почти 180 км дорог

Ежегодно в городе ремонтируют и восстанавливают километры дорожного полотна. 
И речь идет не только о крупных проектах по строительству магистралей и дорожных развязок, а еще о межквартальных дорогах – 

тех самых, что ближе к дому, – не менее важных, а зачастую имеющих большее значение для горожан

Председатель ТОС «Владимирская 
горка» Ирина Дюзгюнкайа:

 – В наш ТОС входят улицы частно-
го сектора Владимирская, Шуйская, 
Пророкова и другие в районе улицы 
Смирнова. Мы не знали, что такое 
нормальные дороги и тротуары, к 
нам отказывались ехать и таксисты, 
и скорая помощь. Невозможно было 
ни провезти коляску, ни порой даже 
пройти пешком: ухабы, ямы, лужи, 
грязь – ну просто слезы. Но вот в 2022 
году программа «Безопасные и ка-
чественные дороги» пришла и к нам 
на территорию ТОСа. Сейчас просто 
красота: спокойно можно ходить по 
тротуарам, проехать и подъехать к 
каждому дому, установлены знаки 
ограничения скорости, обозначены 
пешеходные переходы, уложены ис-
кусственные неровности – всё как на 
больших дорогах. Район стал намного 
комфортнее, это очень приятно.

– Хорошо помню время, когда еще 
не было ни объездной дороги, ни 
хорошего ремонта центральных ма-
гистралей. Все большегрузы, для 
которых Иваново было транзитным го-
родом, ехали через центр – разбивали 
дороги, создавали пробки. Качество 
дорожного полотна оставляло желать 
лучшего. Ругались мы тогда на каче-
ство дорог сильно. Сейчас, конечно, 
не сравнить. Дороги качественные, 
ровные, разметка, опять же, очень 
влияет на безопасность, – отмечает 
автомобилист Владимир Иванов.

– Сортировка долгое время оста-
валась микрорайоном, до которого 
не доходили руки. Мы всегда были 
как на отшибе. Ни развивающих цен-
тров для детей, ни хороших дорог, ни 
общественной жизни. Мы очень бла-
годарны, что сейчас ситуация в корне 
изменилась. И для нас очень важно, 
что наше мнение слышат, с нами счи-
таются, – говорит Марина Комарова, 
многодетная мама, проживающая в 
районе меланжевого комбината. 

Да, перемены не случаются быстро. 
Это долгая и сложная работа, и резуль-
тат виден не сразу. Но если вспомнить, 
то станет понятно: объем проделанных 
работ колоссальный. И это хороший 
вектор для дальнейшего развития.С  2021 ГОДА ВПЕРВЫЕ СТАРТОВАЛ ДОРОЖНЫЙ РЕМОНТ НА УЛИЦАХ ЧАСТНОГО СЕКТОРА – 45 КМ ОТРЕМОНТИРОВАНО

А давайте вспомним…
Изменения, произошедшие 

в городе, заметили и ивановцы.
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В Иванове развиваются промышленные зоны, в том 
числе и исторически сложившиеся. Территории бывшего 
меланжевого комбината, мебельного: буквально на днях 
глава города осмотрел производство – четыре новых 
производственных корпуса по выпуску спанбонда и из-
делий из пластика. Промзона на Станкостроителей, туда, 
кстати, перебрался наш знаменитый завод испытатель-
ных приборов – бывший «Точприбор». По мнению мэра, 
интерес инвесторов к этим территориям будет.

Успешно развивается особая экономическая зона 
«Иваново», а также предприятия, располагающиеся за ее 
пределами. Швейная фабрика «Хоум Стайл» завершила 
реконструкцию здания бывшей «Ивкниги», создав там 
суперсовременное производство. На территории «Тек-
стиль-Профи» построен торгово-складской терминал, 
«Красная Талка» ввела в эксплуатацию складское здание, 
«Спанлайн» осуществил запуск первой очереди произ-
водства нетканого материала. 

«Ивановский кабельный завод» приобрел и запустил 
стан грубого волочения меди. За последние два года 
предприятие расширило производственные площади, 
сейчас на них монтируется новое оборудование. Как рас-
сказал гендиректор предприятия Василий Исаев, приоб-
ретенное оборудование позволило закрыть «узкие места» 
технологического процесса:

«На сегодняшний момент всё оборудование дублиру-
ется, и мы готовы к увеличению производства в два раза. 
Сейчас мы перерабатываем 200-240 тонн, готовы уве-
личить выпуск до 400-500 тонн. Сейчас на производстве 

работает порядка 260 человек, в ближайшее время на 
заводе появятся около пятидесяти новых рабочих мест». 

Компания «Нейрософт» завершила строительство 
нового здания и расширила производство. Напомним, 
это производство мирового уровня, почти всё выпуска-
емое на нем медицинское оборудование относится к 
категории импортозамещающих. Некоторые из разрабо-
ток вообще не имеют мировых аналогов. Производство, 
на котором трудится более 350 человек, располагается в 
трех зданиях общей площадью почти семь тысяч ква-
дратных метров. 

Генеральный директор АО «Ивановские строитель-
ные материалы и абразивы» Александр Мухин:  
«С учетом нынешних экономических реалий помощь нам, 
как и многим предприятиям, необходима. Поэтому мы 
обращаемся за ней в мэрию и всегда находим отклик. В 
прошлом году мы участвовали в конкурсе и выиграли 
грант на инновационные разработки, а в этом получи-
ли две субсидии: одна на погашение процентов по дей-
ствующим кредитам, а вторая на развитие бизнеса, в 
частности, на покупку нового оборудования – в общей 
сложности порядка 700 тысяч рублей. Может, кому-то 
покажется не так много, но для нас эта помощь суще-
ственна. Наше предприятие производит абразивный ин-
струмент, в основном круги для болгарок. Оно работает 
с 1898 года, сначала на нем было кирпичное производство, 
а начиная с 60-х годов производство было переквалифи-
цировано под абразивный инструмент. В настоящий 
момент у нас изготавливается порядка 3 500 000 единиц 

абразивного инструмента в ассортименте. Поэтому, 
конечно, нам хотелось бы развиваться и дальше. И мы 
ценим весомую помощь мэрии».

По словам главы города, бизнес начиная с 2020-го  
ежегодно инвестирует в развитие города порядка  
15 млрд рублей, причем основная доля этих средств 
приходится на производственный сектор. Так было не 
всегда, и мы сами не заметили, как пришли из прошло-
го, где нет работы, в настоящее, где катастрофически 
не хватает кадров: рабочих рук и не только, не хватает 
учителей, врачей, инженеров. В городе серьезно зани-
маются профориентацией. Подростки посещают пред-
приятия, знакомятся, где и на каких условиях можно 
работать здесь, у нас.

Фабричные комплексы, которые когда-то прослави-
ли наш город, сейчас постепенно обретают новую жизнь. 
Производство в них, пусть иногда и совсем в другом 
формате, но сохраняется. Часть фабрик (НИМ, фабрика 
им. 8 Марта) живут уже по-другому. Самый крупный 
проект – комплекс Большой Ивановской мануфактуры 
готовится вернуться в город как студенческий кампус.

Большое внимание уделяется работе с так называ-
емыми серыми пятнами на карте города. Бывшие ДК, 
пустующие спортзалы, исторические объекты и даже 
заброшенные дороги – восстанавливаются, реставриру-
ются, возвращаются в городскую жизнь, в том числе с 
привлечением инвесторов. В этом году новые собствен-
ники появились у бывшей «Искры» и у бывшего спорт-
комплекса ДСК.

Создание комфортной 
инвестиционной среды для бизнеса 

Внимание развитию бизнеса мэрия оказывает на всех уровнях. В прошлом году муниципальную поддержку получили 38 субъектов малого предпринимательства.  
В основном это компенсация части расходов на приобретение нового оборудования. 

В этом году также объявлен конкурс на получение субсидии

К примеру, инвестор Андрей Фи-
липпов, выкупивший здание бывшей 
детской больницы на улице Ермака из 
городской собственности в 2020 году, 
реализовал проект реставрации и 
дизайн-проект внутреннего оформ-
ления здания на сто процентов. На 
восстановление было потрачено бо-
лее 80 миллионов рублей.  Главным 
условием мэрии при продаже здания 
было сохранение его социальной 
направленности. Теперь там работает 
частный детский сад, школа англий-
ского языка и кофейня. 

А фармацевтический колледж 
отреставрировал бывший хирур-
гический корпус больницы для 

мастеровых и рабочих на проспекте 
Ленина – памятник культурного 
наследия регионального значения. 
Сейчас в старинном здании в Берез-
никовском переулке уже учатся  
900 студентов. Учредитель и ди-
ректор Ивановского фармацевтиче-
ского колледжа Светлана Зубарева 
рассказывает:

 «Мы всегда обращались, 
просили что-то достойное, адми-
нистрация города нас услышала и 
нам под очень хороший коэффици-
ент в аренду вот это здание дали с 
условием реконструкции. Здание 
получилось просторное, светлое, 
кабинеты большие». 

На восстановление памятника 
инвестор уже потратил почти 50 млн 
рублей. До этого здание не эксплу-
атировалось несколько лет и начи-
нало рассыпаться. На его ремонт у 
города денег не было, но вот нашлись 
инвесторы, которые взяли строение 
в долгосрочную аренду на льготных 
условиях, при этом с реставрацией 
за свой счет. Выгодно, оказалось, не 
только колледжу: он платит за арен-
ду этого большого здания с землей 
всего 63 тысячи рублей (хотя реаль-
ная цена – выше в 100 раз) и продол-
жает при этом реставрацию фасада и 
забора. Мэр отметил, что такая мера 
поддержки будет продлена. 

Культурное наследие – взаимная выгода
В последние годы инвесторы активно восстанавливают объекты культурного наследия. 

Им это становится интересно и выгодно,  
потому что город создал для этого благоприятные условия 



6 образование
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

17 ноября | 2023 г. | № 45 (27229)

Новое строительство
Вот только несколько примеров. В самом начале 

года в эксплуатацию был введен новый корпус начальной 
школы гимназии № 44 в Рождественском микрорайоне. 
Стройка здания началась в 2020 году по нацпроекту «Об-
разование» и закончилась в ноябре 2022 года. На работы 
ушло 308 млн рублей из бюджетов разного уровня. Гим-
назия № 44 – самая большая в городе школа, открытие 
дополнительного корпуса позволило вывести в первую 
смену младшие классы.

Новое здание рассчитано на 350 мест, и с первого 
сентября к занятиям в новом пространстве уже присту-
пили ученики младших классов. В школе три этажа: на 
первом – вестибюль, гардеробы, кабинеты для первых 
классов, спальни для групп продленного дня и столовая, 
на втором – кабинеты для вторых и третьих классов, 
кабинеты для уроков по английскому языку, компьютер-
ный класс и спортзал, на третьем – кабинеты для третьих 
и четвертых классов, художественная студия, кабинеты 
психолога, дефектолога и логопеда.

Рядом со зданием начальной школы подрядчик 
построил стадион для футбола и площадку с резиновым 
покрытием. Эта школа стала второй по счету, постро-
енной в городе после очень большого, почти тридцати-
летнего перерыва. В 2020-м открыли школу на улице 
Генерала Хлебникова. 

По словам главы города, по темпам строительства 
областной центр вышел из длительного простоя, кото-
рый отмечался уже с 80-х годов. За счет нового строи-
тельства в прошлом году удалось полностью ликвидиро-
вать очередь в детские сады и в перспективе нескольких 
лет (когда будут введены строящиеся сейчас и проек-
тируемые школы) вторую смену в школах. Уже сейчас, 
по мнению мэра, можно позволить сместить вектор с 
простого наращивания мест к точечному строительству 
в новых районах и к созданию специальной образова-
тельной среды.

Продолжается строительство  
новых детских садов 

Только в прошлом году завершено строительство 
и ввели в эксплуатацию четыре детских сада. Два из 
них построили с привлечением средств нацпроектов 
и два – детский сад на улице Шестернина и на 2-й Ла-
герной улице – буквально заново выстроили на месте 
пустующих помещений полностью за счет средств 
городского бюджета. 

На базе этих садиков развернута уникальная об-
разовательная среда. Одно из направлений – это ясли 
для самых маленьких детей от одного года. Да, теперь 
система образования готова ответственно и внимательно 
работать даже с такими малютками. Первые ясельные 
группы начали открывать в прошлом году, сейчас проект 
подхватили четыре городских садика. Важно, это эти 
ясли муниципальные, а значит пребывание в них доступ-
но для любой ивановской семьи.

Так, группа для таких малышей открыта в детском 
садике № 80 в микрорайоне «Видный». Детский сад 
новый, есть чем удивить ребят: умный пол, умный стол, 
интерактивная панель. Сложно ли работать с такими 
малышами? 

Воспитатель Татьяна Старкова говорит: «Детишки в 
памперсах, но мы постепенно отучаем их от этого. Ку-
шают сами, самостоятельно, докармливаю. Есть детки 
маленькие, которые плохо ложкой владеют, приходится 
докармливать. Спать ложимся сами, раздеваю, кладу. 
Посижу, кого поглажу, кто-то сам засыпает. Кто-то 
поплачет, на руки возьму, покачаю, детки маленькие», – 
говорит она.

Словом, главное – профессионализм и огромная лю-
бовь к детям. Родители малышей делятся впечатлениями 
друг с другом, и сейчас уже есть спрос на ясли во всех 
районах города.

Образование для всех
Другое не менее важное направление – включе-

ние в образовательную среду детей с особенностями 
развития и ограниченными возможностями здоровья. В 
садике на 2-й Лагерной в качестве пилотного проекта в 
прошлом году открыли сад-ясли для детишек с неди-
агностированными нарушениями развития. За год ра-
боты со специалистами в таких яслях удалось добиться 
огромного прогресса, 7 из 10 детишек со следующего 
года уже можно будет перевести в коррекционные 
группы, где их будут готовить к следующей ступени 
образования. В этом же садике открыты группы для 
детей с пищевыми аллергиями. Осенью открывается 
еще 60 мест в садиках города для детишек с тяжелыми 
нарушениями речи и 30 мест для малышей с задерж-
кой психического развития.

В этом году реализована давняя задумка – вместе с 
общественной организации семей, воспитывающих де-
тей-инвалидов и инвалидов с детства «Солнечный Круг» 
и при региональной поддержке в городе открыт первый в 

области ресурсный класс. Эта модель, которая позволяет 
ребенку с расстройством аутистического спектра учить-
ся вместе с другими детьми в обычной школе, при этом 
получая поддержку необходимых специалистов. 

Площадкой выступила школа № 68. Сейчас в ре-
сурсном классе уже учатся ребята. К каждому прикре-
плен свой тьютор-наставник, постепенно дети привы-
кают к школе, учатся общаться, начинают ходить на 
уроки в обычные классы. У каждого этот путь занимает 
разное количество времени. Проект получился инклю-
зивным в обоих направлениях – с одной стороны дети 
с особенностями развития стараются встроиться в 
общество сверстников, а с другой – школьники учатся 
общаться с непохожими на них ребятами, учатся пони-
мать их и не бояться. 

Проект обеспечен финансированием до 2025 года, 
после оценки эффективности будет решаться вопрос 
распространения практики и на другие школы. Но уже 
сейчас интерес у семей, воспитывающих особенных 
детишек, к проекту очень большой.

Муниципальная образовательная платформа ста-
новится доступной для ребят с разными нарушениями 
здоровья. Совсем недавно особую игровую площадку 
для малышей с нарушениями опорно-двигательного ап-
парата сделали для воспитанников 180-го детского сада.

Каждый ребенок должен играть как можно больше.   
Игра развивает фантазию, мышление, концентрацию и мо-
торику. Глава города подчеркнул, что площадка появилась 
именно в этом садике не случайно. Здесь большой опыт 
работы с детишками с ограниченными возможностями 
здоровья, больше десяти лет работает лекотека - про-
странство для занятий с самыми тяжёлыми малышами, 
в том числе, с множественными нарушениями развития. 
Занятия проходят в формате групп кратковременного пре-
бывания вместе с родителями (поддержать их тоже важно, 
реабилитация очень тяжелый труд, как для ребенка, так и 
для мамы). Результаты хорошие – многие малыши перехо-
дят в другие садики на полный день. 

В этом году педагоги садика задумали создать раз-
вивающую среду на улице. Проект победил в городском 
конкурсе и получил финансирование из городского 
бюджета. В садике появились специальные игровые 
модули, они помогают детишкам учиться пользоваться 
городскими объектами с элементами безбарьерной 
среды и позволяют играть – ведь не все привычные 
качели и песочницы подходят для малышей с ограни-
ченными возможностями здоровья.

Место  
для каждого
В Иванове стали строить  
новые школы и детские сады

За семь лет в городе дополнительно создано более полторы тысячи мест  
в детских садах и 1512 мест в общеобразовательных школах.  
В планах в ближайшие три года ввести еще 350 детсадовских  
и 350 школьных мест – и всё это за счет нового строительства.  
Важно, что появляются не только новые стены и оборудование.  
Постепенно в образовательных учреждениях создают  
подходящие условия для ребят с ограничениями по здоровью
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За достаточно короткий промежуток 
времени городские центры дополнитель-
ного образования вышли на совершенно 
новый уровень. «Кванториум», «Притяже-
ние», «О’мега» и другие предлагают нашим 
детям программы, зачастую опережающие 
предложения частных образовательных 
центров. Именно городские учреждения 
в современном Иванове задают планку 
дополнительного образования. Почти  
30 тысяч детей нашего города на бюджет-
ной основе занимаются робототехникой, 
иностранными языками, программиро-
ванием и так далее. Только в этом году 
был открыт еще один «Кванториум» – с 
естественно-научным уклоном в лицее 
№ 67 на улице Панина. Сейчас готовятся 
помещения для того, чтобы в следующем 
году открыть еще один такой «Квантори-
ум» в лицее № 6 в районе улицы Воронина, 
рассказал мэр Владимир Шарыпов.

Будущие инженеры  
и не только

Первый школьный «Кванториум» в 
лицее № 67 открылся совсем недавно – в 
начале учебного года. По словам дирек-
тора лицея Елены Дмитриевой, он зани-
мает в лицее целый этаж. Это креатив-
ное пространство, где школьники могут 
познакомиться с техническими специ-
альностями и раскрыть свои таланты. 
На площадке «Кванториума» действует 
восемь дополнительных образователь-
ных программ, планируется проведение 
экскурсий и олимпиад.

В физических, химических и биологи-
ческих лабораториях технопарка уста-
новлено оборудование, изготовленное на 
российских предприятиях, приобретены 
цифровые микроскопы, программируе-
мые роботы.

Дефицитные инженерные кадры 
нужно готовить со школы, считает глава 
города. В этом году заработал первый 
школьный «Кванториум» и готовится база 
для создания второго. 

«Стараемся сделать изучение та-
ких направлений, как химия, физика, 
биология, математика и информатика, 
доступными: развиваем центры дополни-
тельного образования в жилых районах 
и осваиваем новую для города практику 
школьных научных лабораторий», – отме-
тил на открытии Владимир Шарыпов.

Кстати, в октябре в Иванове прошел 
межрегиональный хакатон – «Беспи-

лотничество 2023». 120 школьников из 
разных областей приехали, чтобы принять 
участие в соревновании. Беспилотники, 
роботы, парящие в воздухе и передви-
гающиеся по земле, – один из ключевых 
трендов будущего. 

Проведение хакатона именно у нас 
в городе – знак признания на самом 
высоком уровне: наш «Кванториум» не 
просто доказал, что он один из лучших, 
но и получил под инженерную игру 
отдельный грант.

«О’мега» – один из самых 
масштабных проектов

В прошлом году завершена про-
цедура объединения двух учреждений 
допобразования и ребрендинг. После 
слияния «О’мега» стала центром обра-
зовательных трендов – самым крупным 
в городе, он готов будет принять восемь 
тысяч детей и подростков. Он объединяет 
сразу несколько крупных корпусов, в том 
числе и в спальных районах города – на 
Сортировке и в Пустошь-Боре. Потенциал, 
по мнению городских властей, большой. 
В частности, уже сейчас в корпусе на 
Дачной улице завершается ремонт фойе. 
Этот корпус переживает новую волну 
интереса среди жителей Пустошь-Бо-
ра после открытия здесь целого ряда 
направлений: английский с носителем 
языка, йога для малышей, конструирова-
ние, дискуссионный клуб для подростков 
и т.д. Кроме того, именно здесь работают 
с особенными детьми – дети с наруше-
ниями развития занимаются футболом 
вместе с волонтерами, а также общаются 
в семейном клубе «Контакт».

А еще сразу три проекта реализу-
ются в корпусе на улице Шувандиной. 
Подходит к концу ремонт помещения 
живого уголка – на эти цели центр выи-
грал специальный грант. Также готовит-
ся помещение для собственной телесту-
дии. Поступило новое оборудование для 
скалодрома. Капремонт зала скалодрома 
начнут уже в конце ноября.

«О’мега» получила огромные возмож-
ности для развития. Все корпуса ремон-
тируются, реализуются масштабные 
идеи по трансформации бывшего Дома 
пионеров на Сортировке. Дети, роди-
тели и педагоги этому безмерно рады. 
Центр получил новое профессиональное 
оборудование для скалолазания. Плано-
мерно ведутся ремонтные работы во всех 
учебных пространствах. Перед Новым 

годом открывается телевизионная студия. 
За семь лет плодотворного сотрудниче-
ства с Владимиром Николаевичем могу 
сделать очевидный вывод: инициативы 
поощряются, город развивается, акценты 
расставлены правильно. Хочется пожелать 
всем жителям города: меньше критики, 
больше собственных дел! – подчеркнул 
руководитель «О’меги» Анатолий Голубев.

Для будущих музыкантов
В прошлом году открыта первая в на-

шем городе Школа искусств, для нее пол-
ностью отремонтировали здание бывшего 
корпуса Ивановского государственного 
университета на улице Ермака. 

Ранее преподавателям и ученикам 
детской музыкальной школы № 6  
приходилось ютиться в кабинетах  
32-й гимназии. А сейчас, после мас-
штабной реконструкции здания, для них 
открылись новые возможности работать и 
творить в комфортных условиях.

Здесь проходят обучение по различ-
ным музыкальным направлениям более 
двухсот ребят. Скрипка, духовые, гитара, 
балалайка, фортепиано, хоровое отделе-
ние и так далее. Для каждого направле-
ния – отдельный класс, а еще –  
концертный зал со всем необходимым 
оборудованием. 

Словом, дополнительное образование –  
это самореализация, раскрытие потен-
циала, понимание того, кто я, что я хочу 
и что мне нравится. А значит – главный 
шаг на пути к формированию свободной 
личности.

ЧТОБЫ УЗНАТЬ СЕБЯ
Благодаря развитию системы дополнительного образования, найти себя современным школьникам будет намного проще. Это возможность 

заметить, раскрыть и вовремя развить потенциал. Кто-то из ребят, возможно, станет первооткрывателем в области инженерных 
технологий, кто-то станет архитектором, а кто-то, может быть, откроет лекарства от неизлечимых болезней
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Станислав Воскресенский
У нас все дети талантливые! Наша с вами задача –  
просто эти таланты раскрыть. И я считаю, что в 
этот центр [«Солярис»] должны попадать разные 
дети и проходить здесь программы. Главным 
фактором должна быть тяга к знаниям, вот это 
должно быть ключевым».

 Занятия с проживанием
Попасть в «Солярис» не так сложно, 

нет никаких формальных ограничений. 
Информацию о новых курсах можно найти 
в социальных сетях или на сайте цен-
тра. При отборе учитывается не столько 
школьная успеваемость, сколько личная 
мотивация будущих учеников. На этом, 
кстати, настаивал губернатор Станислав 
Воскресенский, который лично курирует 
«Солярис». Он объяснял свою позицию: 
«Многие ученые говорят, что гении – среди 
троечников. Я не призываю учиться на 
тройки, упаси Господь, но часто так полу-
чается. Все дети, кто тянутся к знаниям, 
особенно к естественным наукам, должны 
попадать в центр «Солярис» [вне зависи-
мости от школьных оценок], и это моя по-
зиция, за этим буду обязательно следить».

На базе «Соляриса» постоянно прохо-
дят интенсивы – то есть краткосрочные 
курсы, на которые приезжают (после 
конкурсного отбора) школьники со всей 
области. Занятия для них ведут пригла-
шенные педагоги – признанные эксперты 
в своих отраслях. Так, только за первые 
две недели ноября прошли интенсивы по 
робототехнике, химии, биологии и эколо-
гии. Очень востребованными оказались 
занятия для юных чтецов и артистов, 
которые готовятся к участию в федераль-
ных конкурсах.

Школьники, которые приезжают из 
области на многодневные интенсивы 
живут в благоустроенном общежитии под 
присмотром педагогов. И проживание, и 
питание, и проезд, и непосредственно об-
учение – бесплатные. Губернатор Станис-
лав Воскресенский неоднократно говорил, 
что у детей из Ивановской области должны 
быть равные условия для развития. 

Майя Бруно из Род-
ников была участницей 
ноябрьского интенсива по 
ораторскому искусству и 
технике речи. Она пишет в 

социальных сетях: «Спасибо всем педа-
гогам, которые дали нам замечательные 
знания, советы и практики, я очень рада, 
что попала в «Солярис», никогда не забуду 
эти дни, всё было просто замечательно, 
все занятия были интересными и увлека-
тельными!»

В группе «Соляриса» 
есть и отзывы от родите-
лей. Например, сын Елены 
Трусовой был участником 
профильной смены по 

биологии: «Спасибо большое, за органи-
зацию таких небольших курсов для детей, 
ребенок уже ждет встречи с вами снова. 
Приходил с ваших занятий заряженный 
энергией, ему понравилось всё: препода-
ватели, организация уроков, оборудова-
ние (он в восторге от микроскопов), еда 
(это отдельная похвала, очень вкусно и 
сытно)».

Всё получается
Первый год работы образовательного центра «Солярис»

Год назад в Иванове открылось образовательное учреждение совершенно нового типа – центр выявления и поддержки 
одаренных детей «Солярис». В него приезжают школьники со всей области. Занятия идут по нанотехнологиям,  

генетике и еще более 20 направлениям. Ребята углубленно изучают школьные дисциплины, а также готовятся к олимпиадам.  
За прошедший год слушателями образовательных мероприятий в «Солярисе» стали 10 тысяч человек

Таисия Одинцова, девятиклассница:

– Мне очень понравились занятия в «Солярисе». Всё по-домашнему, очень доброжелательно. Все пре-
подаватели на позитиве, с ними комфортно и приятно. При этом занятия очень насыщенные. Вроде бы 
повторяется то, что есть в учебниках, но начинаешь применять эти знания более осмысленно, на новом 
уровне. 

Татьяна Павлова, десятиклассница:

– В «Солярисе» я слушаю лекции в рамках проекта «СЛОН». Я впервые побывала на них прошлой 
весной. Потом несколько не смогла посетить и смотрела их в интернете. Рада, что проект возобновился 
этой осенью. В зале встретила знакомых. Конечно, рассказывают здесь не по школьной программе – но 
очень интересно и в целом понятно.

 Под солнечным светом
Современный образовательный центр создавался в 

Иванове по примеру федерального «Сириуса» в Сочи. Разме-
стился он в здании, где когда-то был ДК железнодорожни-
ков. Естественно, предварительно там провели масштабный 
ремонт, установили самое прогрессивное оборудование. 

Открывая в том году «Солярис», глава региона обратился 
к школьникам: «Центр сделан для вас. Мы его построили не 
для взрослых, а для вас, чтобы вы здесь почаще время прово-
дили, учились, но не только. Здесь, надеюсь, постоянно будут 
какие-то интересные мероприятия. Можно будет и в выход-
ные приезжать».

Кстати, название образовательного учреждения – «Со-
лярис» – переводится с латыни как солнечный. И действи-
тельно, здесь созданы все условия для развития молодых 
талантов и умников.

По направлению «Наука» оборудованы кабинеты матема-
тики и информатики, физики и актуальной энергетики, химии, 
нанотехнологий и новых материалов, биологии, экологии и 
генетики, компьютерного и промышленного дизайна, создана 
лаборатория современных агропромышленных и биотехноло-
гий и другие. По направлению «Искусство» работают студии 
моды и дизайна, изобразительного и прикладного искусства.

На базе центра созданы условия для проектной и иссле-
довательской работы, для проведения профильных смен для 
одаренных детей, сессионных школ, просветительских ме-
роприятий и образовательных событий, а также конкурсное 
пространство для выявления и самореализации одаренных 
школьников.

 Будущие студенты ивановских вузов
В конце октября в «Солярисе» прошла пятидневная профильная 

смена «Врачи будущего». Цель – подготовить старшеклассников к 
поступлению в медицинские вузы и убедить их в качестве именно 
ивановского высшего образования. Неслучайно вели занятия пре-
подаватели Ивановской медицинской академии.

Каждый день у ребят было по две пары. Они решали задачи 
по молекулярной биологии, по окислительно-восстановительным 
реакциям в неорганической и органической химии. Также был блок, 
связанный с практическими навыками по оказанию первой помощи. 

Участниками Школы врачей стали 35 школьников из Иванова, 
Кинешмы, Шуи, Вичуги, Лежневского, Комсомольского, Ильинского, 
Кинешемского, Фурмановского районов. Примечательно, что зая-
вок на участие было так много, что в «Солярисе» решили провести 
еще одну профильную смену в декабре. 

Также в октябре состоялась прошла инженерная школа. В тече-
ние трех дней учащиеся школы № 8 города Кинешмы и № 4 города 
Родники посещали занятия преподавателей ивановских вузов ИГЭУ 
и ИГХТУ по предметам инженерного профиля.

Каждый день у них было три пары. На первой – по робо-
тотехнике – они учились виртуальному моделированию рабо-
ты контроллера на базе аппаратно-программной платформы 
«Ардуино», созданной для управления роботами. На второй – по 
3D-моделированию – занимались созданием объемной 3D-мо-
дели деталей в программе «Компас-3D». На третьей изучали 
альтернативные источники энергии, работали со специальным 
оборудованием, представляющим возможности для воспроиз-
ведения разных видов энергетики. Эти знания также помогут 
при поступлении в вузы.
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текст: Надежда Садовникова

– Елена Анатольевна, как вы пришли 
в профессию логопеда?

– Когда в 2001 году я поступала в 
Архангельский университет, факультет 
дефектологии и логопедии существовал 
всего три года, не было еще ни одного 
выпуска. Но уже тогда спрос на этих 
специалистов был достаточно высок – это 
и подтолкнуло к выбору профессии. 

– Что входит в сферу деятельности 
логопеда?

– Когда мы говорим про логопедов, 
то на ум сразу приходит детский сад, 
логопедические группы и логопедический 
пункт. Но этим профессия не ограничи-
вается. Специалисты востребованы и для 
детей школьного возраста при коррекции 
чтения (дислексия) и письма (дисграфия). 
В поликлиниках, в сосудистых центрах, 
в реабилитационных центрах для вос-
становления речи и навыка глотания у 
больных, перенесших черепно-мозговые 
травмы, острые нарушения мозгового 
кровообращения (ОНМК, инсульты).

– Почему, на ваш взгляд, растет 
количество детей с речевыми наруше-
ниями?

– На мой взгляд, одной из причин этого 
является недостаточное общение роди-
телей с детьми. Часто, ввиду занятости и 
усталости, родители сажают детей перед 
планшетом, телефоном или телевизором. 
И вместо качественного общения, вместо 
грамотной человеческой речи ребенок 
вынужден слышать искаженный голос 
мультяшных героев, зачастую дети подра-
жают им. Кроме того, развитие медицины 
позволяет сейчас выхаживать недоношен-
ных малышей с экстремально малым весом, 
всё это сказывается на речевом развитии 
впоследствии. Также причиной речевой па-
тологии является экологическая обстанов-
ка и качество употребляемых продуктов. 
Ну и, конечно, проблемы могут возникнуть 
после перенесенных заболеваний, травм 
ребенка в первые годы жизни. 

– В каком возрасте пора показать 
ребенка логопеду? Что должно насто-
рожить?

– Речь ребенка развивается посте-
пенно, но существуют благоприятные 
периоды. Впервые родителей должно 
насторожить, если у ребенка до года 
нет гуления, лепета и он не реагирует 
на свое имя. Это повод обратиться к 
специалистам: прежде всего неврологу, 
оториноларингологу. Также если в 1–2 
года ребенок совсем не говорит, если в 
2–3 года ребенок всё понимает, но не го-
ворит, или говорит меньше 10 слов, или 
говорит на «своем» языке, который не 
понятен даже родителям – это тоже по-

вод обратиться за консультацией. Кроме 
того, когда ребенок в 4–6 лет говорит 
невнятно, звуки смазанные и нечеткие, а 
в 6 лет неправильно произносит отдель-
ные звуки, например [Л, Р], это также 
повод пойти к логопеду. 

В нашем детском саду функциони-
рует консультативный пункт, куда могут 
с вопросами к психологу или логопеду 
обратиться все желающие родители с 
детьми дошкольного и младшего школь-
ного возраста. Для этого нужно позвонить 
по телефону 34-64-67 и записаться.

– Есть ли разница в развитии речи 
у мальчиков и девочек? Отчего это 
зависит?

– Разница есть. Считается, что 
мальчики начинают говорить несколь-
ко позже, чем девочки, ближе к 2,5–3 
годам. И связано это с физиологически-
ми особенностями. У мальчиков левое и 
правое полушария развиты хорошо, но 
вот комиссуры (пучки нервных волокон), 
соединяющие два полушария и обеспечи-
вающие их слаженную работу, у девочек 
развиты лучше. 

– Среди родителей бытует мнение, 
что главное – поставить звук «Р». Так 
ли это? С каких звуков надо начинать 
исправлять речь?

– Запрос на постановку звука [Р] 
– самый частый, с которым обращают-
ся родители. Но на самом деле [Р] и 
вообще постановка звуков – это лишь 
малая часть работы над развитием речи 
у детей. Речь – одна из высших пси-
хических функций. В задачи логопеда 

включается работа над пониманием 
обращенной речи, развитие словарно-
го запаса, развитие грамматического 
строя речи, формирование связной 
речи, развитие фонематического слуха, 
слоговой структуры и непосредственно 
формирование правильного звукопро-
изношения.

Развитие речи происходит поэтапно. 
Соответственно, логопед при коррекции 
должен учитывать это. То есть нецеле-
сообразно ставить трехлетнему ребенку 
сонорные звуки (Л и мягкую пару, Р и 
мягкую пару), поскольку речевой аппарат 
еще не готов, при этом 3 года – благопри-
ятный период для постановки свистящих 
звуков. Но всегда бывают исключения из 
общего правила. 

– Может ли мама сама определить, 
нужен ли ребенку логопед?

– Если ребенок стоит на учете, на-
пример, у невролога или маме кажется, 
что речь ребенка имеет какие-то особен-
ности, конечно, это повод обратиться за 

консультацией, для того чтобы вовремя 
принять необходимые меры.

Родители должны быть активными 
участниками коррекционного процесса. 
Сейчас очень много доступной информа-
ции о развитии речи и создается впечат-
ление, что отрабатывать звуки совсем не 
сложно. Но всё же я бы советовала пре-
доставить постановку звуков специали-
стам. А родители, в свою очередь, могут 
и должны выполнять все рекомендации 
логопеда, чтобы процесс автоматизации 
звука прошел как можно быстрее. 

– Стоит ли соглашаться на логопе-
дическую группу в детском саду. Или 
ребенок сможет преодолеть речевые 
проблемы в окружении нормально 
говорящих сверстников? 

– Если ребенок с нормальным уров-
нем развития речи окажется в группе пло-
хо говорящих сверстников, то, конечно, он 
может начать подражать им. Но если мы 
говорим о ребенке, которому рекомендо-
вано посещение именно речевой группы, 
нужно отбросить все сомнения, посколь-
ку именно там окажут своевременную 
квалифицированную помощь. 

– Какое оборудование, дидактиче-
ские материалы используются в работе 
логопеда? 

– В нашем детском саду представлено 
уникальное интерактивное оборудование, 
это Умное зеркало ArtikMe, специально 
созданное для логопедов. Это профес-
сиональный инструмент для развития 
артикуляции, закрепления правильного 
звукопроизношения, отработки навыков 
звукового анализа и синтеза, развития 
грамматического строя речи, проведения 
обследования в игровой форме. По сути, 
зеркало вмещает в себя весь дидактиче-
ский материал, необходимый для работы. 
Ребенок видит свое отражение и контро-
лирует выполнение упражнения. Также 
есть функция записи видео, что позволяет 
анализировать и отслеживать динамику. 

Также у нас имеется интерактивная 
песочница и интерактивная панель, кото-
рые используются в работе по автомати-
зации звуков, а также для формирования 
мотивации к занятиям. 

– Можно ли исправить недостатки 
произношения во взрослом возрасте?

– Никогда не поздно овладеть пра-
вильной, четкой, красивой, внятной речью. 
В работе со взрослыми есть свои нюансы. 
Из плюсов можно отметить, что это очень 
замотивированные люди, естественно, 
лучше понимают многоступенчатую 
инструкцию. А вот минус в том, что уже 
сформирован и закреплен навык непра-
вильного произношения 

Мультики и смартфоны 
приводят к логопеду

Когда и кому нужно обращаться к специалистам

В каком возрасте пора показать ребенка логопеду, что должно насторожить родителей и можно ли исправить недостатки произношения 
во взрослом возрасте. Об этом мы беседуем с учителем-логопедом детского сада № 157 Елёной Аксеновой

День логопеда празднуют 
14 ноября. Специальность 

сформировалась как отдельная 
ветвь науки в 1850-х годах. 

Современный логопед 
обладает навыками психологии, 

дефектологии, физиологии  
и языкознания, работает как 
с детьми, так и со взрослыми. 

Корректироваться могут  
не только звуки, но и письмо,  

дыхание, глотание.
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текст: Ольга Хрисанова 

Свой район,  
как свои пять пальцев

Стать участковым симпатичная 
девушка с красивым именем Виталия в 
юности и не думала. Поступила в Иванов-
ский автотранспортный техникум, потом 
выучилась на экономиста, затем на юри-
ста – и вообще, карьера представлялась 
совсем другой. Но судьба распорядилась 
иначе: наводить общественный порядок, в 
прямом смысле слова.

«В начале 2000-х работу по специ-
альности найти было трудно, мне пред-
ложили служить в полиции инспектором 
по делам несовершеннолетних в ОВД 
Октябрьского района города Иваново, – 
рассказывает Виталия. –  Думала, по-
пробую, а там посмотрим. И настолько я 
втянулась и прониклась, что уйти уже не 
могла, да и не хотела. Позже перешла на 
должность участкового уполномоченного, 
но уже в Ленинском районе, и почти пять 
лет служу тут».

Участок у Виталии просто огромный: 
Лежневская, все Южные, Полевые, Зем-
ледельческие, улицы Диановых, Летчика 
Лазарева, частично район проспекта 
Строителей – колоссальный объем, учи-
тывая, что вместо положенных четверых 
на нем работают всего двое участковых. 
Как можно всё успевать?

 «Стараемся, я не одна, а вместе с 
напарником. Конечно, мы понимаем 
огромное значение профилактики пра-
вонарушений и занимаемся ей. Особенно 
с мигрантами, с лицами под надзором, 
«злоупотребляющими» и стоящими на 
учете, в том числе и у психиатра. Но в 
основном отрабатываем поступившие за-
явления, сколько бы их ни было – мы обя-
заны всё выяснить, вмешаться и навести 
порядок. Иногда вызываем сотрудников 
батальона ППС, которые оказывают нам 
содействие. А вообще, более масштабны-
ми преступлениями занимается уголов-
ный розыск, которому мы в свою очередь 
тоже помогаем. Мы же на земле работаем: 
видим свой район каждый день, знаем его, 
всё примечаем и постоянно на ногах». 

Соседи пускают молнии  
и читают мысли

И все-таки, если что-то случилось: в 
каком случае нужно вызывать участково-
го, а в каком наряд полиции?

 «Все сообщения поступают на теле-
фон 112, там специалисты отправляют на 
место сотрудников ППС, и они уже видят: 
насколько серьезное правонарушение, 

хватит ли усилий и полномочий участ-
кового. Например, ссора между мужем 
и женой с дракой и побоями – выходим 
мы, изучаем дело, принимаем заявление, 
собираем материалы, выдаем направ-
ление в суд, если требуется. Или угроза 
убийством, повреждение автомобиля – 
практически во всех подобных случаях, 
произошедших не на улице, разбирается 
участковый». 

Прошу Виталию привести примеры: 
чем занималась прямо сегодня, какие 
поступили заявления? «Ой, у нас есть 
один адрес, где две соседки, обе уже в 
возрасте, постоянно ругаются между 
собой, строят козни, вредничают, портят 
друг дугу имущество и вообще жизнь, 
пишут заявления, и не только к нам, но и в 
другие службы. Летом конфликт немного 
затихает, видимо, когда дачи и огороды, а 
по осени возгорается с новой силой – и 
так почти двадцать лет.

От лиц, стоящих на учете в психонев-
рологическом диспансере, периодически 
тоже поступают заявления. Вот из недав-
них: «…соседи с верхнего этажа не дают 
покоя, пускают невидимые электрические 
молнии, из-за которых по комнате летают 
светящиеся шары, примите меры». Другой 
случай, уже молодая девушка пишет:  
«…соседи с нижнего этажа читают мои 
мысли. Я вынуждена оставлять им запи-
ски, чтобы они перестали это делать». Вот 
всё это надо проверять и отрабатывать».

Домашние тираны  
не перевелись

Как удается оставаться при таких 
обстоятельствах спокойным и сдержан-
ным? Виталия не удивляется вопросу: 
«Нужно кому-то быть в здравом уме, 
держать эмоции при себе. Ну, смотрим, 
по ситуации: обычно видно, насколько 
она тревожная и конфликтная. Если бы 
не работа, этой стороны жизни я бы не 
видела – у меня дома замечательная до-
брейшая мама, дочка-школьница, кошки. 
А тут окунаешься в другой мир – оскор-
бления, драки и побои из-за ревности. Но 
я научилась всё это оставлять за порогом 
дома. Я увидела: многие люди не хотят 
ничего менять. Женщины пишут на своих 
мужей заявления и продолжают при этом 
с ними жить, единицы уходят от домаш-
них тиранов. И мы вновь приходим к ним, 
и всё это продолжается по кругу».

Наверняка за годы службы были у 
участкового такие моменты, когда ста-
новилось страшно? «Может быть, только 

поначалу, когда я не знала, как реаги-
ровать и что делать – сейчас проще и 
спокойнее. Нет, не страшно. Я действую 
в рамках полномочий, и люди это видят, 
кстати, и правонарушители тоже. Если 
надо идти в какой-то притон, где нар-
котики, алкоголь, грязь и потенциаль-
ная угроза, стараюсь быть не одна, а с 
напарником». 

Каждый день чье-то несчастье
Многие спрашивают Виталию: как 

вообще этому можно посвятить жизнь, 
когда на работе каждый день сталкиваешься 
с чьим-то несчастьем? А она отвечает: «Ко-
му-то нужно это делать, а я могу. Приятно, 
когда помогаешь решить проблему по заяв-
лениям граждан. Далеко не все надеются на 
положительный исход и даже не обращают-
ся, а зря. Вот хищения в магазине –  
довольно часто случаются, и что, надо это 
оставлять безнаказанным? Совместными 
усилиями мы находим преступников, они 
возвращают деньги, возмещают ущерб. 
Позиция потерпевших очень важна, чтобы 
закон торжествовал. Даже в семейных 
ссорах, беседы проводим о правах супру-
гов и родителей. Бывает, матери пишут на 
своих детей заявления: то по квартирному 
вопросу, то по поведению – мы разъясняем 
права, обязанности. Глядишь, претензии 
снимаются – то есть небесполезно всё. 
Многие вообще уверены, что стоит позвать 
участкового, проблема решится. Хотя, 
если серьезный имущественный спор, мы 
рекомендуем обращаться в суд в порядке 
гражданско-правовых отношений». 

Не раздражает
Пишут участковому по самым разным 

вопросам: громко залаяла или вообще 
нагадила под окнами соседская собака, 
нарисовали неприличный знак на двери, 
стучат снизу, топают сверху, кричат дети, 
украли с огорода огурцы – обращения 
порой удивляют нелепостью. Люди рас-
писываются в своей несостоятельности 
разрешить самые элементарные ситуации 
и призывают к этому участкового. Не 
раздражает?

 «Нет, это жизнь, сами не могут ра-
зобраться – зовут нас, а иначе ком обид 
разрастется, к чему это приведет? Осо-
бенно часто это бывает у одиноких пожи-
лых людей, которые порой в этих обра-
щениях находят хоть какое-то общение. 
Надо с пониманием к этому относиться. 
Причем нормативов, сколько выделить 
времени на такие приемы, нет –  
сколько нужно, столько и разбираемся. 
Вот последний раз два часа просидели, 
выясняли, кто кого и чем обидел. У всех 
своя боль, жалобы и эмоции, и мы это 
понимаем и стараемся помочь».

Мы говорили с Виталией, а я всё 
никак не могла избавиться от мысли, 
что ее работа непосильна для жен-
щины по энергозатратам и эмоцио-
нально. Под конец она призналась: 
действительно тяжело, накапливается 
усталость. Но десятилетняя дочка так 
гордится мамой и с таким горящим 
взором рассказывает всем: моя мама –  
участковый полицейский. Разве это 
того не стоит? 

«Приятно, 
когда помогаешь»

Участок порядка 
или порядок участка

Майор полиции Виталия Привезенцева победила на недавнем 
конкурсе, став лучшим в городе участковым уполномоченным. 

Объем работы огромный, проблем – куча, а ей нравится

приглашаем к сотрудничеству
рекламных агентов

Размещение рекламы в газете 
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125 лет назад в Иваново-Вознесенске 
родилась Екатерина Яковлевна 
Мазурова (1898–1995) – актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РСФСР. 
Работала в Шуйском драматическом 
театре, в театрах Кинешмы, Иванова, 
Ярославля, Москвы. В 1947–1951 годах 
работала в ГДР в театре при советской 
военной части. Затем, около 20 лет, – 
в Театре на Таганке. Одна из ярких 
эпизодических киноролей – бабушка 
Кости Иночкина в фильме «Добро 
пожаловать, или Посторонним вход 
воспрещен» (1964).
Принимала активное участие в 
создании краеведческого музея в 
Шуе и селе Васильевском Шуйского 
района, куда безвозмездно передала свою коллекцию 
антиквариата (русскую и зарубежную живопись и графику XIX–
XX веков, керамику, вышивку бисером, антикварную мебель) – 
всего около тысячи экспонатов.

105 лет назад родился Константин 
Соломонович Краснов (1918–2002) – 
доктор химических наук, профессор 
ИХТИ, заслуженный деятель науки 
РСФСР, почетный работник высшего 
профессионального образования РФ. 
Окончив Одесский государственный 
университет в июне 1941 года, был 
призван в ряды Красной армии, 
прошел всю войну. В 1951 году 
защитил кандидатскую диссертацию. 
В Ивановском химинституте работал 
с 1954 года. С 1980-го заведовал 
кафедрой физики. Основные научные 
исследования относятся к области 
структуры и энергетики молекул, 
существующих в газовой фазе при 
высоких температурах.

80 лет назад (1943) делегация Ивановской области передала 
25-му танковому корпусу танковую колонну «Ивановский 
колхозник». Крестьяне области собрали около 65 миллионов 
рублей. На эти средства были построены более двухсот Т-34, 
полсотни самоходных установок. Уже в начале следующего 
месяца танковая колонна вела бои за Новоград-Волынский. 

 ИВАНОВСКИЙ  КАЛЕНДАРЬ
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65 лет назад (1958) введена в эксплуатацию первая очередь 
Ивановского завода расточных станков (ИЗТС), был 
налажен выпуск узлов и комплектующих для ленинградского 
станкостроительного завода имени Свердлова.

115 лет назад родилась Вера Валентиновна Гурковская (1908–
2000) –художник текстильного рисунка. С 1929 года работала 
на фабриках Иванова. Избиралась в правление областного 
отделения Союза художников РСФСР.

70 лет назад (1953) «Рабочий край» сообщил об открытии 
нейрохирургического отделения Ивановской областной 
клинической больницы – его инициатором стал кандидат 
медицинских наук, хирург военного госпиталя в годы ВОВ П.А. 
Карташов. Отделение было рассчитано на 15 коек. 

55 лет назад (1968) областной художественный музей 
переехал в здание бывшего реального технического училища 
и школы колористов, где и располагается ныне. Особняк из 
красного кирпича в духе эклектики построен в 1883–1986 годы 
по проекту шуйского архитектора В.Ф. Сикорского, при участии 
главного архитектора Иваново-Вознесенска П.В. Троицкого. 
Спустя четыре года после новоселья (1972) музей был закрыт на 
капитальный ремонт в связи с аварийным состоянием здания, 
коллекция полностью вывезена в г. Кинешму, доступ к ней был 
закрыт до 1986 года. 

105 лет назад утверждена библиотечная комиссия Иваново-
Вознесенского политехнического института. В основу 
книжного фонда легло собрание научной литературы Рижского 
политехникума. После разделения ИВПИ на отраслевые вузы 
библиотека в 1931 году получила статус областной научной.

20
НОЯБРЯ

21
НОЯБРЯ

24
НОЯБРЯ

27
НОЯБРЯ

29
НОЯБРЯ

30
НОЯБРЯ

Внимание, конкурс! 

Самая волшебная история
Под Новый год возможно всё. Не зря же это время считается волшебным, а под бой курантов 
каждый из нас загадывает самое заветное желание. И сейчас, когда до конца декабря остается 
не так много времени, мы предлагаем нашим читателям поделиться самыми необычными 
историями, которые случились под Новый год.
Какие это будут истории – решать только вам. Возможно, это была встреча, которая изменила привычный 
ход событий, а может быть, это праздничные воспоминания из детства. Или случилось то, что действительно 
подтверждает: чудеса существуют. 
Мы приглашаем к участию абсолютно всех: каждый из нас, независимо от статуса, возраста, когда-то был маленьким 
и верил в чудо. Возможно, верит и сейчас. И правильно делает.

А ТЕПЕРЬ УСЛОВИЯ УЧАСТИЯ  
Волшебную историю можно отправить: на электронный адрес нашего издания – rk_news@mail.ru,  
сообщением в «ВКонтакте» vk.com/rk_ivanovo (с темой: #самая волшебная история), принести в редакцию или же 
отправить по почте по адресу: 153000, ул. Степанова, 5.   
Самые интересные истории будут опубликованы на страницах нашего издания.  
По итогам конкурса мы определим трех победителей. Каждого ждет новогодний подарок, который создаст 
праздничное настроение. 
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текст: Николай Голубев 

А. Егоров, «Греческий художник и натурщица», середина 19 века

Южный колорит
«Русские римляне» в ивановском музее

Начиная с 18 века лучшие выпускники Императорской академии художеств направлялись стажироваться за границу.  
Это было и поощрением (поездка осуществлялась за казенный счет), и еще одной ступенью обучения:  

молодой живописец в Европе знакомился с шедеврами старых мастеров и с современными тенденциями

Европейское турне могло длиться от трех до шести лет. Иногда затягивалось и 
дольше – правда, уже за счет самого художника. Например, навсегда остался в Италии 
Александр Риццони. При этом его работы из-за рубежа хорошо продавались в России: 
многим хотелось иметь у себя на стене занятную картинку с южным колоритом. Не-
сколько итальянских жанровых сценок было даже у тейковского фабриканта Каретни-
кова – сейчас они в коллекции Ивановского художественного музея и представлены на 
открывшейся выставке «Русские римляне».

В эту экспозицию вошли произведения русских художников XIX века. Здесь более 
двадцати имен, в том числе самые прославленные: Айвазовский, Ге, Кипренский, Брюл-
лов, Семирадский. Объединяет их – Италия. На работах запечатлены пейзажи Вечного 
города, сцены из римской истории. Обратим внимание лишь на некоторые сюжеты…

А. Марков, «Евстафий Плакида в Колизее»  
(христианские мученики в Колизее). Эскиз, 1836–1842
Алексея Маркова приятели в шутку называли «Колизей Фортуныч». Прозвище объяснялось 
тем, что за всю жизнь художник написал всего одну полноценную картину «Фортуна и нищий», 
а за восемь лет стажировки в Италии создал лишь эскиз – «Колизей, или Первые мученики 
христианства». Правда, единственной римской работы хватило, чтобы получить по возвращении 
в Петербург звание профессора.

Марков выбрал сюжет из жизни христианского мученика Евстафия Плакиды. За свою веру тот 
был приговорен к растерзанию дикими зверями. Такая казнь была вполне типичной для того 
времени и неизменно собирала заинтересованных зрителей.

Художник изображает Колизей с ликующими трибунами. На арене несколько приговоренных 
и дикие животные, которых раззадоривают охранники. Не сразу в этой многофигурной 
композиции обращаешь внимание на правый угол. Там размещены Евстафий (его глаза 
устремлены в небо) с женой и детьми. Огромный лев ходит рядом, но, по воле бога, не трогает их. 
Увы, позже император придумал для праведников иную, не менее страшную смерть.

Римский эскиз, написанный Марковым, хранится в ивановском музее и представлен на выставке. 
Современники считали, что до картины дело так и не дошло. Один из учеников вспоминал: 
«Двадцать пять лет белый холст стоял в его мастерской, и картину никто не увидел». Однако в 
собрании Третьяковской галереи все-таки есть произведение Маркова на заданную тему (но, 
возможно, это еще один, более детальный эскиз).

В. Штернберг,  
«Римские пифферари», 
1842–1845 
Василий Штернберг не вернулся 
из пенсионной поездки в Италию. 
Правда, в его случае выбора 
не было – художник внезапно 
умер в Риме в возрасте 27 лет. 
В ивановском музее хранится 
небольшая жанровая картина 
с изображением пифферари. 
Так называли странствующих 
музыкантов, их выступления 
обычно посвящались Деве Марии и 
происходили перед церквями. 

На представленном полотне юноши 
играют мелодию перед иконой, 
которая украшает фасад дома. 
Интересно, что схожий сюжет есть 
у раннего Карла Брюллова – еще 
у одного русского римлянина 
(который тоже умер в Италии). 
Но у Штернберга композиция 
интересней: музыкантов 
сопровождает мальчик-ученик. 
Мадонну на иконе не видно, зато  
прописано лицо слепой старухи, 
которая сидит тут же, собирая 
милостыню.  

В. Поленов,  
«Тифониум на острове 

Филе», 1881
Казалось бы, на этом пейзаже 
особо нечего разглядывать: 
водная гладь, руины античной 
постройки, пальмы. Но интересно 
здесь само название. Прежде 
всего, разберемся с географией. 
Что это за остров Филе? Он 
находится посреди Нила. Для 
древних египтян место было 
сакральным, считалось, что 
там погребен Осирис – царь 
загробного мира. Говорили, 
что даже птицы облетали 
эту небольшую полоску 
суши стороной, жить здесь 
разрешалось только жрецам. 

Теперь переведем взгляд на архитектурную постройку. В ней есть что-то и от древнеегипетского 
искусства, и, очевидно, от эллинистического. Этот храм был построен в период, когда Египет 
превратился в римскую провинцию.

Василий Поленов посетил «остров Конца» (так по некоторым версиям переводится египетский 
топоним) во время своей поездки на Ближний Восток. В 19 веке считалось, что храм здесь 
посвящен Тифону – злому греческому полубогу, повелителю вулканов и землетрясений. Поэтому 
Поленов и упоминает в названии картины «тифонум». Однако со временем выяснилось, что 
норовистому сопернику Зевса никто и никогда не посвящал храмов, не было никаких тифонумов. 
А египетский алтарь возведен изначально в честь Исиды. 

Интересно, что в 1970-е Филе скрылся под водой из-за строительства плотины. Правда, древний 
храм уцелел – его загодя перенесли на соседний остров.

В экспозиции представлено несколько полотен из собрания  
Ярославского художественного музея. Там весной проходила аналогичная выставка  
с участием ивановских картин. «Русские римляне» проработают до конца февраля.  

Адрес музея – пр. Ленина, 33. Выходной день – вторник. 

Алексей Егоров попал в Рим в 
самом начале 19 века. За границей 
он получил признание и среди 
публики, и среди художников. Его 
называли «русским Рафаэлем». 
Правда, встречалось и другое 
прозвище – «медведь», но это уже 
за физическую силу и тяжелый 
характер.

Егоров был глубоко верующим 
человеком и считал своим 
призванием религиозную 
живопись. Он обычно не брался 
за портреты современников. 
Тем неожиданней увидеть на 
его холсте обнаженную модель. 
Однако, если всмотреться в 
сюжет, всё становится на свои 
места. Художнику на картине (как, 
видимо, и самому Егорову) нет 
никакого дела до соблазнительного 
женского тела. Он погружен совсем 
в другое – в тайны творчества. Зря 
переживает угрюмая жена, которая 
не выходит из мастерской. Кстати, 
обратите внимание еще на одного 
героя картины – котенка, который 
беззаботно играет с тапками голой 
красавицы. 


